

portée de nos archives si riches et si peu connues , sous l'inspiration des faits et des lieux , et avec le secours toujours présent de nos grandes bibliothèques. Des pièces originales , en nombre très-considérable , plus de douze cents lettres inédites des rois de France aux gouverneurs de Lyon et des gouverneurs de Lyon aux rois de France , et des milliers de cartons remplis de documents de tout genre sont à ma disposition ; il ne s'agit que de savoir en tirer parti ; c'est , il est vrai , le point difficile.

Il y avait , pour ce Recueil , un autre élément d'intérêt que j'ai cru ne point devoir négliger : à la publication des pièces authentiques et officielles , j'ai réuni , sans confusion , celle des pamphlets politiques et religieux.

Ces documents ne méritent pas , sans doute , une foi absolue ; écrits avec passion et sous la vive impression du moment , ils se recommandent souvent par ce défaut même , et fournissent les renseignements les plus abondants et les plus précieux à l'écrivain. Un historien peut apprendre beaucoup dans ces écrits si originaux que nos guerres de religion et la Ligue ont enfantés , à Lyon , au commencement de la seconde moitié du XVI^e siècle. Ce n'est point tout ; les grandes calamités qui ont affligé Lyon à différentes époques , telles que des pestes meurtrières , des inondations , l'émeute si souvent choyée dans les ateliers des ouvriers en soie , ont donné lieu à des écrits devenus très-rare et fort recherchés ; j'ai fait revivre ces pièces curieuses de notre histoire. Chaque volume est donc composé de deux parties très-distinctes ; la première est la collection des actes administratifs et législatifs , et des titres officiels placés les uns après les autres , selon l'ordre des temps ; la seconde est un choix d'opuscules rares et singuliers , de rapports sur des événements importants , et de pamphlets lancés , comme des projectiles de guerre , pendant les luttes ardentes des partis. On remarquera des connexions de plus d'un genre entre ces

